

FRAY SERVANDO TERESA DE MIER NORIEGA Y GUERRA, EL CABALLERO ANDANTE DE LA INSURGENCIA MEXICANA (1763-1827)

I

Se celebra este año, el 3 de diciembre, el 160° aniversario de la muerte de Fray Servando Teresa de Mier, extraordinaria personalidad cuya fascinante vida, llena de tribulaciones, fue una verdadera odisea de altibajos, victorias y derrotas, viajes y aventuras, persecuciones y cárceles, conspiraciones y huidas. Su vida es una trayectoria increíble, permanentemente en oposición a las autoridades, siempre en rebeldía, con una férrea determinación que se junta a una honestidad e integridad excepcionales. También fue «apasionado, arrogante e intransigente, enemigo feroz de cualquier despotismo y de toda forma de supersticiones»¹, en el mejor sentido que le diera el benedictino padre Benito Jerónimo Feijóo.

No fue sólo un hombre de acción, fue —por supuesto—, un gran intelectual, un auténtico pensador, un constante luchador con un gran corazón, lleno de vitalidad y con un espíritu propio. Fue un verdadero libertador que supo moldear los destinos de su querida patria mexicana y que nunca se cansó, durante treinta años de constante lucha, con tantas y amargas desilusiones, en alcanzar la tan deseada meta de emancipación y de convertir a México en nación independiente, y, así, contribuir a su estabilidad, fortalecimiento y progreso. En resumidas cuentas: fue un Don Quijote en las mejores tradiciones de la raza ibérica, idealista, pero al mismo tiempo gran realista, como tantos de sus contemporáneos y muy especialmente aquel otro caballero de la libertad, Simón Bolívar, Libertador de Venezuela y Pacificador de Cundinamarca.

Fray Servando fue uno de los grandes protagonistas del período de la emancipación hispanoamericana, pensador verdaderamente original con extraordinaria profundidad y una mente clarísima referente a lo que debía ser importante y esencial para su país. No cabe duda, sin embargo, que su conducta, a veces pícaro y sinvergüenza, y su personalidad excéntrica, obscurecieron el carácter serio y fascinante que se escondía detrás de su vida aventurera. No obstante, y a pesar de todo,

¹ Henry Bamford Parkes, *A History of Mexico* (Eyre & Spottiswoode, Londres 1960) p. 119.